

# ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

## EL TIEMPO

Mínima de ayer: -34 grados  
Máxima: 10  
Presión atmosférica: 692'1  
Dirección del viento: N.  
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas: kilómetros  
Lluvia: milímetros.  
(Datos facilitados en el Observatorio del Instituto de esta Ciudad).

Martes 27 Diciembre 1932

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 31

## Tras las declaraciones de Gil Robles y Goicoechea, se abre paso la idea de una concentración derechista

### TEMAS DEL DIA

## En país colonial

Queremos poner en conocimiento de don Fernando de los Ríos—que nos parece, por su exquisita sensibilidad y por un espíritu sinceramente liberal la persona más indicada del Gobierno para apreciar la gravedad de nuestra denuncia un hecho vergonzoso que un amigo nuestro ha podido presenciar en una de esas ciudades blancas que duermen, en el protectorado español de Marruecos, bajo el azul impalpable del cielo africano; no sé si en Tetuán, en Xauen o en Arcila. Parece que en un lecho del hospital de esa ciudad pintoresca yacía un judío cuyo estado precisaba una importantísima intervención quirúrgica. Antes de ser llevado al quirófano, el desventurado hijo de Israel suplicó la presencia del rabino de su sinagoga para que le confortase en aquel trance con las palabras y con los salmos que su religión prescribe para estos casos. Pero el director del hospital, movido quizá por ciertos elementos reaccionarios e intransigentes, se negó terminantemente a que penetrase en la casa del dolor el ministro cuya presencia se requería. Y el enfermo hubo de acudir al sitio en que había de decidirse su caso de vida o muerte en un estado de angustia moral que no podía menos de influir, desfavorablemente en su misma salud.

Suponemos que el Gobierno se apresurará a tomar las medidas necesarias. Realmente, en la historia de la humana servicia no conocemos más estúpida crueldad que esta restricción de los auxilios de la Religión a los enfermos de los hospitales. Un enfermo es algo sagrado y los hombres han procurado siempre poner a su alcance todos los medios que pudieran mitigar en algo su dolor. Y, aun tomando estas cosas en un sentido puramente humano, nada sino la Religión puede consolar a aquellos que carecen de todo otro consuelo sobre la tierra. Este está en contra además, de la política que todos los países cultos siguen en sus colonias.

Inglaterra y Francia, países colonizadores por excelencia, han tenido siempre el más exquisito cuidado por que los pueblos sometidos a su protectorado puedan ejercer su religión sin trabas alguna, pues saben que las heridas infligidas en el sentimiento religioso son el mayor obstáculo para la pacificación de un país. En la política colonial de estas naciones figura el mayor respeto, no solamente a las ceremonias internas del culto, sino a su exteriorización aparatosa. Así en el Marruecos francés, los «muezzines» siguen llamando a la oración con esos clamores, desde lo alto de los minaretes, con que los musulmanes sustituyen a nuestras campanas, y a nadie se le ha ocurrido gravarles con un impuesto. Sin restricción alguna se celebran las procesiones de las cofradías y los antierros según el rito del Islam. En las escuelas se enseña el Corán a los muchachos. Esperamos que el Gobierno español indique al alto comisario...

(Escrito ya este artículo entra mi amigo en mi despacho a decirme que ha padecido una equivocación en las circunstancias de su relato, aunque no en su exactitud intrínseca. El suceso no ha ocurrido en ningún hospital de Tetuán, de Xauen o de Arcila, donde las autoridades médicas son sumamente respetuosas con las creencias de los enfermos, sino en el de la Princesa, en el corazón de Madrid. Suponemos que en el ánimo del señor de los Ríos, a quien va dirigido este escrito, no influirá el que el protagonista de la historia no pertenezca a la Religión Judáica, sino a la Católica, a la que profesaron sus antepasados, que él mismo practicó de niño y cuyos preceptos observan fervorosamente sus piadosos familiares.)

El Marqués de Lozoya

(Prohibida la reproducción)

### AGRADECIMIENTO

El director de la Prisión provincial de esta capital, nos ruega que en su nombre demos las gracias a todas las personas caritativas que con sus donativos han contribuido a hacer menos aflictiva la suerte de los reclusos en estos días tan señalados.

## Los «Frailazos»

### Moribundos apestados; enfermos contagiosos

A la cabecera del enfermo, el P. Camilo es consuelo, resignación, compañía, caridad inagotable.

Se obligan por voto a asistir a los apestados.

Las Hermanas de la Cruz, ángeles de los agonizantes, a los que consagran una vida de ásperos sacrificios.

Pasan la noche a la cabecera del lecho de los que agonizan.

En la asistencia de enfermos durante la epidemia gripal de 1918, en Madrid, murieron contagiados dos Padres Camilos. En una peste bubónica que azotó a Nápoles, 95 Padres de esta Orden perdían su vida en el ejercicio de la Caridad: sólo se salvaron cinco Religiosos.

Durante el día atienden a sus Escuelas gratuitas para niñas. Cuando se las permite descansar, duermen sobre una dura tarima de madera. Su insigne fundadora, recién muerta en Sevilla en olor de santidad, recibe un conmovedor homenaje popular: 70.000 personas en su entierro.

En Alemania los consideran indispensables para los servicios de ambulancia

El Ayuntamiento socialista ha dado su nombre a una calle de la ciudad

### PINCELADAS

## Clichés del día

El avión que en esta mañana luminosa crujea sobre la ciudad, nos trae la imagen de un Ángel Gris del Progreso que viene a anunciar el Natalicio de una próxima Esperanza.

La esperanza que España deje de ser, muy pronto, el triste país de los enchufes.

Sobre la mesa ducal del mismo Despecho se han juntado dos Notas. En las imprevistas angulares, cifras distintas. Llavés en cruz, una; teoría de Estrellas, otra. Para leer la primera de las cuales nos hemos subido al «himnala del desdén» que tan buen resultado nos da a veces; mientras contestamos la segunda el secretario mete en el costal la guitarra... que Erasmo dejó olvidada la juerga de la víspera.

¡Qué hombres más gallardos somos!

En el silencio mágico de la Noche universal, hay un eco venturoso que arrulla el corazón de las Razas.

—Mi Paz os traigo.

En el silencio trágico de la noche masónica, que llena de ignominia a España, ha sonado un eco de infernalidad despatchada.

—¡Que se pacifiquen ellos...!

Juan de ACRE

## DE JUSTICIA

### Las jubilaciones forzosas de jueces, fiscales y magistrados

#### Recursos desestimados por el Consejo de ministros

Madrid.—El ministro de Justicia señor Albornoz dijo esta tarde a los periodistas que en el Consejo celebrado el viernes próximo pasado se estudiaron los recursos interpuestos por varios magistrados, jueces y fiscales, contra la disposición del Ministerio de Justicia por la cual se les jubiló forzosamente.

El señor Albornoz añadió que de todos los recursos examinados solamente ha prosperado uno: el de don Eugenio Mora Regil, por no haber quedado demostrado que este señor sea enemigo del régimen, pues si bien se ha comprobado que es católico éste no es motivo suficiente para jubilarlo.

Se desestimaron los recursos interpuestos por los siguientes señores:

Don Joaquín Sarmento Rivera, magistrado de Cáceres.

Don José María Cremades, magistrado de Bilbao.

Don Manuel Gandarias, fiscal de Cádiz.

Don León Muñoz Cobos, fiscal de Córdoba.

Don Eduardo Alonso, magistrado de Valencia.

Don Carlos Carrasco, fiscal de Alicante.

Don Pedro Palomeque, magistrado de Santander.

Don Víctor Serrano, presidente de la Audiencia de Tarragona.

Don Fernando Badía Gandarias, magistrado de Córdoba.

Don Adolfo Sierra, juez de Illescas.

### Legendas y tradiciones

## Saladino y el príncipe Hugo

### Generosidad para con los vencidos

En nuestras excursiones por el campo de la Historia hemos encontrado muchos ejemplos que prueban que, los que luchaban en opuestos bandos, generalmente cuando cesaban las hostilidades eran generosos para con los vencidos.

No sucede así en muchos casos en los modernos tiempos. Si un bando o parcialidad triunfa, acontece, con frecuencia, que hace objeto de sus odios y venganzas al adversario con quien debió pelear con más nobleza e hidalguía.

Pero los valores morales, desgraciadamente están en baja.

Mas no comparemos. Limitémosnos a citar hechos del pasado para no incurrir en la ira de los hombres de la actual sociedad, en la que sin embargo de lo que afirmamos, todavía no se ven ejemplares seguidores e imitadores de la limpia estirpe de los caballeros.

\*\*\*

Era la época romántica de las Cruzadas. La santa empresa de intentar vencer a los infieles de Palestina, despertó en las almas el fervor religioso y la pasión por altos ideales. Abundaban nobles rasgos en personas de todos los estratos sociales.

Nadie como Saladino odiaba más a los cristianos. Cruel, ruzar, violento y soberbio, era el terror de sus adversarios.

Pero el hecho que, vamos a exponer, indica que en el corazón del personaje otomano anidaba, confundido con otras pasiones, un espíritu caballeresco.

Hugo de Tabaría, príncipe europeo fué hecho prisionero por los turcos en una de las Cruzadas a Tierra Santa. El príncipe había peleado siempre en los puestos de mayor peligro, consiguiendo brillantes éxitos al frente de sus guerreros en los campos de Galilea.

Fué el señor de esta comarca durante algún tiempo, en el que convirtió las mezquitas en templos cristianos.

Cuando Hugo cayó en poder de los musulmanes, fué conducido por éstos a la presencia de Saladino.

El soberano turco tuvo una de las mayores satisfacciones de su vida al ver a su adversario humillado; vencido y a su disposición.

### UN VIVO DIÁLOGO Y UNA PROMESA

—Allah lo quiso, Hugo. Has caído en mis manos—le dijo Saladino.

—El Dios de los cristianos, que es el verdadero, lo ha consentido; ¡Sea bendito y alabado el nombre de Jesús!—replicó el príncipe.

Mal efecto causó la respuesta del de Tabaría en el ánimo de Saladino. Se irritó tanto contra Hugo, que llegó a presentarle el dilema de morir o de rescatarse por la crecidísima cantidad de cien mil besantes (moneda otomana de la Edad Media).

Pero Hugo, impertérrito, con la frente alta, y con afecto de una gran sinceridad, replicó:

—Nunca, señor, podría yo reunir esa suma tan considerable, y aunque vendiera todas mis tierras, no llegaría a reunir ni la tercera parte.

—Estás dotado de gran valor y de ascendente no despreciable entre los tuyos.

bilados por sus ideas monárquicas o por su amistad con políticos de la Dictadura.

El señor Albornoz continuó diciendo que en la semana presente terminará de resolver los recursos presentados.

Si tú lo exiges, ningún caballero te negará sus recursos, y de ese modo satisfarás tu deuda.

—¿Y cómo partiré de aquí para lograr lo que el señor desea?

Saladino se quedó pensativo. Su mente se iluminó por un rayo de ciega confianza en el príncipe cristiano.

Entonces se dirigió a Hugo diciéndole:

—¿Me das palabra, por tu fe, de que volverás sin falta, a reducirte a prisión, si no has conseguido el precio de tu rescate?

—Es que no lo lograré.

—Pues lo logres o no, con esta condición puedes marchar cuando quieras.

—Lo prometo, señor.

### COMO SE HACEN LOS CABALLEROS

Libre quedó Hugo de Tabaría.

Su enemigo confiaba en su palabra de honor.

Lleno de gratitud fué a despedirse del soberano musulmán, al día siguiente de aquel en que, condicionalmente, le concedía la libertad.

Pero que fué asombrado, cuando Saladino, cogiéndole de la mano con extrema dulzura, le condujo a una magnífica sala, donde le interrogó de esta forma:

—Por la fe que debes al Dios de tu ley instrúyeme, Hugo, pues ansío saber de qué modo se hacen los caballeros.

Hugo se negó a contestar a esta pregunta.

Saladino enojado le amenazó.

Entonces el de Tabaría le ruega que se arregle la cabellera, la barba y el rostro, y le indica que entre en el baño.

El musulmán empieza a asombrarse de las indicaciones de Hugo.

El cristiano le explica todo.

Le manifiesta que, de allí debe salir sin ninguna villanía después de tomar un baño de cortesía y de bondad.

Luego le hace acostarse en un lecho, significándole que cada cual debe conquistar en el Paraíso el lugar que Dios concede a los que honran, por ser ese el único lugar de reposo.

Mandó que le llevaran blancas vestiduras, indicadoras de que el hombre debe propender a conservar su alma en la pureza.

Hugo colocó entonces a Saladino, una túnica de escarlata.

El mahometano no salía de su estupor. Fijábase mucho en las advertencias de su adversario, y a cada momento aprobaba las explicaciones de Hugo.

—¿Qué significa este ropaje?

—Señor: esto le da a entender que debéis derramar vuestra sangre por la defensa de la Iglesia.

Le entrega calzado de negra tela.

Hugo le ruega que se ponga un cinturón blanco y espuelas.

—Explicame lo que esto significa. Hugo, dueño absoluto de sus actos, ante el cada vez más asombrado soberano, le dice:

—El calzado significa que no debe extraviarse el pensamiento de la tierra que ha de guardar el cuerpo después de muerto, a fin de que la soberbia, ajena a la caballerosidad, no le domine.

Las espuelas, el empeño en servir a Dios durante la vida; y la espada, el arma que ha de blandir en su diestra cuando se ataque a la Verdad.

EL PAGO DE UN RESCATE

¿QUE DIFERENCIA DE TIEMPOS!

Las reflexiones que le hizo Saladino...

## Trá desde los Tradicionalistas hasta Acción Popular

Calvo Sotelo y Yanguas se muestran conformes en principio

Madrid.—Sigue siendo el tema de todos los comentarios y preocupación máxima en los centros políticos de carácter derechista la idea de llegar a una concentración de todos los grupos de derecha existentes hasta ahora y que en lo sucesivo puedan ser creados en España para la defensa de aquellos principios comunes a todos ellos.

Las recientes declaraciones del señor Gil Robles en «El Debate» y las más recientes del señor Goicoechea en «El Nervión», de Bilbao, han puesto sobre el tapete esta cuestión sobre la que se venía machacando desde hace tiempo.

Comentando el señor Calvo Sotelo lo dicho por el señor Goicoechea en su último discurso, dice que dejando a salvo los principios cada día es menor la distancia que separa a unos grupos derechistas de otros.

En cuanto al señor Yanguas coincide con el señor Goicoechea en que es necesario ir a una concentración de todas las fuerzas derechistas de España, desde las que luchan bajo la bandera de la tradición hasta las que se han enrolado en Acción Popular.

Esta concentración tendría por fin la defensa de aquellos principios comunes a todos los grupos, dejando a un lado la cuestión batallona de si las formas de Gobierno, mejor dicho, el régimen político en España es o no cosa accidental.

Los grupos que hablan de integrar la concentración, conservarían no solamente su autonomía sino sus especiales características, y se crearía un comité nacional de enlace en el que todos ellos deberían hallarse representados.

En los centros políticos de derecha se espera con impaciencia el avance del programa de federación de derechas que el señor Goicoechea tiene anunciado y el resultado del congreso de derechas que anunció el señor Gil Robles para la primera quincena de Febrero próximo.

La gran masa derechista no es ya que desee una acción conjunta, es que juzga imprescindible esta acción sin la cual serán inútiles cuantos esfuerzos se realicen para ganar en el terreno político todo lo que se ha perdido.

consideró Saladino como el mejor pago del rescate.

Hugo quedó libre.

De este modo, aquellos caballeros medievales, sin temores, con gran valor, arrostraban todos los peligros por propagar la fe de Cristo.

Mucho consiguieron en los tiempos líricos.

Dulcificaron las costumbres por la religión.

Consolidaron en cierto modo, la paz.

Convertieron a muchos infieles.

Llevaron a todas partes ideas moralizadoras, sembrando en las almas de los enemigos del catolicismo la simiente de la dignidad y del honor.

Pero tropezaron con adversarios parados a ellos.

¡Qué diferencia de tiempos!

¡Qué contraste entre el ayer y el hoy!

Claro Abánades

# De la vida local y provincial

## ECOS DE SOCIEDAD

### Pensamientos

Eres fuerte, bien. Eres noble, muy bien. Eres bueno y generoso, admirable.

Ama a los niños y a los pájaros; los niños cantan inocencias, los pájaros baladas de armonías, todo es grande porque su inocencia no guarda mácula.

¡Una mujer!... Pregúntala si sabe serlo.

¿Que has hecho una hoguera en el monte? ¿Y a su amor has pensado solitario? Bello es también hallar un filósofo rural.

Elisa Miura

### Viajeros

#### Marcharon:

Ayer mañana, en el rápido, a Madrid, el diputado a Cortes y alcalde de esta población don José Borrajo.

A Barcelona, en unión de su distinguida esposa e hijo don Félix, el notario don Rafael Losada.

A la capital de España, don Gabriel Ferrán y señora.

A la misma población, el juez de 1.ª Instancia don Francisco Ruiz Jarabo y señora.

Igualmente marcharon anoche a Madrid el diputado por las Constituyentes don Gregorio Viletela y el joven funcionario de esta Jefatura de Obras públicas don Rafael Vargas.

A Valencia regresó don Bautista Sastrón.

#### Llegaron:

Para pasar las Pascuas al lado de sus familias, don Amadeo Esquíu, don Angel Garzarán, don Celso Casas, don José Hernández y don José Torres.

De Bilbao y Tardienta, en unión de sus esposas, don Darío y don Antonio Villanueva.

De Samper de Calanda, el maestro nacional don Félix Bayona, acompañado de su esposa e hija.

De San Sebastián, don Mariano Doperto y señora.

De Zaragoza, el abogado del Estado don Agustín Vicente y señora.

De Marín (Pontevedra), don Rodolfo Murciano, aventajado alumno de Marina.

### Invento trascendental

#### LA CERILLA ETERNA

REEMPLAZA 40.000 CERILLAS

Sin piedra :-: Sin bencina

Solicítanse representantes

Pedidos al Apartado 12.028

MADRID

## Las fiestas navideñas en Teruel

Siguen dentro de la mayor alegría y orden las navideñas fiestas en nuestra población.

La Nochebuena se celebró como siempre, en familia, siendo muy contadas las personas que transitaron por las calles después de cenar y muchísimas las casas en que dominaron improvisadas orquestas.

A las doce, hubo misa de «gallo» en el Convento de Santa Clara, viéndose concurridísima y sin que ocurriese incidente alguno.

Anteayer, día de Navidad, en la Glorieta dió un concierto la Banda municipal, por la mañana.

En la Santa Iglesia Catedral y en la forma anunciada, se celebró una solemnisima función religiosa que fué presenciada por muchos fieles.

Ayer, segundo día de Pascua, numerosos turolenses dejaron el trabajo al medio día y como el Comercio cerró sus puertas en dicha hora, las calles de la población, cafés y espectáculos vieron extraordinariamente concurridos.

El tiempo, espléndido, contribuyó a ello.

## Por Manolo Abril

Con extraordinaria expectación se espera el día 30 del actual para presenciar el gran festival benéfico que en favor de nuestro estimado compañero en la Prensa local, Manuel Abril Soriano, está organizando la Asociación de la Prensa.

Ahora, además de los valiosos elementos que han ofrecido su cooperación, se está formando una rondalla al objeto de que sea la Jota el último número de dicha velada.

Y dicen que esa rondalla será una cosa seria.

Acaso Manolo Abril, el eterno rondador de su Teruel, el de las briosas jotas y los versos jacarandosos, no merece que sea un buen cuadro de Jota lo que más destaque en dicha función?

Creemos que es un verdadero acierto y seguimos pensando en que ese festival ha de constituir un rotundo éxito.

Es lo menos que por nuestro apreciable compañero y convecino podemos hacer los turolenses.

Sabemos que los señores abonados del Teatro Marín se apresuran a retirar sus localidades.

## Centros oficiales ECOS TAURINOS

### Gobierno civil

Visitaron hoy al señor gobernador:

Don Juan Cruz, señor secretario de Nuevos, don Felipe Martín y una comisión de Formiche Bajo.

### Diputación

Cantidades ingresadas por aportación:

Blesa 741'10 y Andorra 60'00 ptas.

### Hacienda

Libramientos puestos al cobro:

Don Francisco Albalate, 53'30 pesetas.

Señor administrador de Correos, 1.383'78.

Don Virgilio Aguado, 246'75.

» Natalio Ferrán, 93'77.

» Luis Gómez, 555'12.

» Juan A. Sabino, 1.755'21.

» Santiago Fermín, 818'36.

Señor jefe de Seguridad, 69'09.

Don Constantino Bartolo, 1.036'84.

» Alejandro Noguera, 313'77.

» Santiago Lázaro, 242'06.

» Pablo López, 80'68.

» Bautista Zuriaga, 428'69.

» Clemente Azuar, 790'77.

» Pedro Burillo, 92'80.

» Felipe Martín, 131'41.

» José María Sanz, 385'67.

Don Joaquín Gil, 385'67.

» Francisco Martín, 269'17.

Compañía A. Vasconia, 9.753'65.

Don Casimiro Muñoz, 2.638'83.

» Rafael Sanz, 2.672'18.

Señor jefe de Telégrafos, 20'00.

Don Juan A. Sabino, 114.460'50.

» Nicolás Monterde, 61.001'07.

» Pedro Morata, 500'00.

Clases pasivas, 2.000'00.

Por el alcalde de Alcañiz se devuelve, rectificado, el presupuesto de 1933.

### Ayuntamiento

Por falta de número, pues son varios los señores ediles que se encuentran ausentes, no pudo celebrarse anoche sesión la Corporación municipal.

Lo hará mañana en segunda convocatoria y a la misma hora.

### Correos

Según recientes manifestaciones del señor D'Ocón, director general de Comunicaciones, a los carteros se les asignará 0'75 por cada hora de trabajo en la Cartería. A los peatones se les fija un recorrido máximo. Cuando rebase este recorrido o cuando el peso de la correspondencia a transportar de una vez exceda, por término medio, de diez kilogramos, pasan a ser agentes montados, utilizando para su servicio caballerías mayores, para lo cual se les aumentará el haber que les corresponda en 1.000 pesetas más. Por servicios de noche se asigna a todos los carteros rurales, peatones y agentes montados 0'75 pesetas por hora, y si hacen, de día o de noche, recorridos por caminos difíciles o montañosos, se les incrementa el haber de un 10 por 100, y en un 20 por 100 en las regiones norteñas propicias a ventisqueros y nevadas.

## ¡Venta! ¡Venta!

En condiciones inmejorables se vende la casa número 18 de la plaza de Bolamar.

Para informes, en la Administración de este periódico, Temprado, 11

### Gobierno civil

Ayer tarde recibimos la desagradable noticia de haber fallecido, a las cuatro y media de la madrugada anterior, el conocido hombre de negocios taurinos don Joaquín Villalta Serrés, hermano y apoderado de nuestro paisano el punzonoso matador de toros Nicanor Villalta.

«Joaquínillo», diminutivo con que era conocido el difunto, había logrado llamar la atención de empresas y aficionados bien por las muchas contratas que a su hermano le proporcionaba o bien por los constantes artículos taurófilos, intervius o libros que sin tregua alguna trazaba ansioso de levantar la afición y más aún—¿cómo no?—de poner bien alto el pabellón de Aragón consiguiendo que el mago de la muleta actuase anualmente en las plazas de mayor renombre.

Su último libro vió la luz en Marzo bajo el título de «Treinta y dos orejas en Madrid.—Diez años matando toros.—¿Se retira Villalta?» y nadie de cuantos lo leyeron podrán olvidar las dotes que de aragonésismo poseía el pobre Joaquín (q. e. p. d.)

Villalta era joven, pues contaba solamente 32 años, y nunca, al verle tan sonriente y dicharachero, pudimos pensar que su fin estuviese tan cercano.

¡Pobre «Joaquínillo»!

Ha muerto víctima de larga enfermedad y la conducción de su cadáver desde el Sanatorio a la última morada, celebrada ayer tarde, a las cuatro y media según nos comunicaron sus familiares por medio de una conferencia telefónica con ellos sostenida, constituyó una gran manifestación de duelo, prueba evidente de las numerosas amistades que en vida habíase captado.

El féretro fué bajado del Sanatorio por el personal de la cuadrilla de Nicanor y amigos, depositándose en la carroza fúnebre multitud de coronas.

Reciba la familia doliente, y muy especialmente su hermano, nuestro querido amigo Nicanor, la ratificación de nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que lloran.

M. Salvador Zoquehillo

## - BOLSA -

Servicio telegráfico del

### BANCO HISPANO AMERICANO

Fondos públicos:	
Interior 4 %	64'75
Exterior 4 %	79'25
Amortizable 5 % 1920	88'50
Id. 5 % 1917	81'25
Id. 5 % 1927 con impuesto	81'55
Amortizable 5 % 1927 sin impuesto	95'75
Acciones:	
Banco Hispano Americano	164'00
Banco España	517'00
Nortes	251'00
Madrid-Zaragoza-Alicante	000'00
Azucareras ordinarias	42'00
Explosivos	655'00
Tabacos	000'00
Telefónicas preferentes 7 %	99'30
Monedas:	
Francos	47'20
Libras	40'80
Dollars	12'30

Para su inserción en las páginas de este periódico se reciben esquelas de defunción hasta las tres de la madrugada. Llame al telefono 169

## Prisión provincial de Teruel De la provincia

Precisando la Administración de este establecimiento, la adquisición mensual aproximada de 100 litros de leche, 600 kilogramos de pan, 200 de patatas, 55 de carne, 20 de pescado y 30 de verduras, todo ello de buena calidad, se hace público por medio del presente anuncio, para conocimiento de aquellos a quienes pudiera interesar tomar parte en el concurso de abastecedores de dichos géneros. Haciéndose constar que los pagos se efectuarán en localidad donde reside el proveedor y por el «Economato Central», dependiente de la Dirección general de Prisiones, por mensualidades vencidas, y que dichos pagos se hallan sujetos al impuesto del 1'30 por 100.

Igualmente será de cuenta del proveedor la inserción del presente anuncio.

Las proposiciones por escrito, se dirigirán al director de este establecimiento, desde el día de la fecha, al 10 de Enero próximo, ambos inclusive, y éste último día solo hasta las doce de su mañana. Hallándose el pliego de condiciones, durante los días mencionados y horas de nueve a catorce, en las oficinas de esta Prisión.

Teruel, 27 de Diciembre de 1932. —Joaquín Querol.

## Casino Turolense

Han sido reelegidos en sus cargos, los miembros de la Junta Directiva, que según reglamento les correspondía cesar; el presidente, don Luis Feced; tesorero, don Pedro Asensio; vice-secretario, don Eduardo Pérez; vocal 1.º, don Luis Gómez; id 3.º, don Antonio Elipe.

## Recursos de alzada

Hoy con esta fecha se elevan al Ministerio de la Gobernación recursos de alzada de don Angel Messeguer Ferrer, alcalde de Fuentespalda, contra multa de 250 pesetas por ponerse al frente de una manifestación pública de carácter religioso, de don Bernardo Belsa Burriel, secretario del Ayuntamiento de Fuentespalda, contra providencia de este Gobierno, imponiéndole la multa de 250 pesetas por la misma causa, y otra del mismo contra providencia de este Gobierno, imponiéndole la multa de 50 pesetas por desobediencia.

Suscripciones, anuncios y girros a esta Administración, Temprado, 11; apartado 15

## Aliaga

En el kilómetro 62 de la carretera de Monreal-Aliaga fué denunciado por la Benemérita el vecino de Jarque de la Val, Aurelio Miguel Sorribas, por infracción al artículo 114 del Reglamento de Transportes por carretera.

## Torralba de los Sisones

En cumplimiento de la orden dictada por el señor juez de Instrucción de Calamocha, se personó la Guardia civil en los domicilios de los vecinos José Hernández Sanz, José Martín Sánchez y Blas Ramón Ruiz, a fin de comprobar si estaban en posesión de éstos la mercancía robada el día 16 del actual en la Cooperativa del Sindicato de Villalba de los Morales. La investigación resultó negativa, quedando por tanto sin esclarecer quiénes pueden ser los autores del robo.

## Villarroya de los Piñares

Ya ha comenzado, aunque con dificultad, a circular el auto-correo entre este pueblo y Cantavieja, cuyo servicio estaba suspendido por estar interceptada la carretera a consecuencia de los recientes temporales de agua.

## Calanda

En el monte de esta localidad denominado «Dehesas de Calanda» han sido sorprendidos y denunciados por la Guardia civil, los vecinos Joaquín Garzulla Escórhuela, José Martínez Gascón y Miguel Vallés Gazulla, por cortar leña contraviniendo la orden dictada por la superioridad.

## Castellote

En el kilómetro 58 de la carretera de Alcañiz Cantavieja fué denunciado por la Benemérita el carretero Pascual Ejarque Matas, vecino de Más de las Matas, por conducir el carro con la luz apagada.

## Alfambra

En el kilómetro 28 de la carretera de Teruel a Cortes, fué sorprendido por la Benemérita el vecino de esta localidad Irineo Castello Villalba, conduciendo un ganado de su propiedad que ocupaba todo lo ancho de la calzada y además no llevaba la luz para indicar la presencia del rebaño.

Como el conducir el ganado en esta forma está prohibido por los artículos 28 (a) y 28 (c) del Reglamento de circulación urbana e interurbana, le fué impuesta una multa por la Benemérita al señor Castello.

**¡RADIOESCUCHAS!**

Aparatos de las más acreditadas marcas, en 5-6-7-9-11 y 12 lámparas

Precios increíbles, desde 490 pesetas

Garantizada la selectividad mayor, obtenida en la práctica

GRAN ALCANCE Y SONORIDAD :-: A TODA PRUEBA

Venta a plazos y al contado

**GARAGE ARAGÓN**

Paseo de Galán y García Hernández

TERUEL :-: Teléfono 152

En lo más céntrico de Valencia

GRAN HOSPEDERÍA

«LA ESMERALDA»

Marcelino Oquendo

TELEFONO 10.528

PLAZA DE LA MERCED, 3

VALENCIA

Habitaciones espaciosas y ventiladas con balcona a la calle

Agua corriente y cuarto de baño

Mozo a la llegada de todos los trenes

Esmerado servicio de comedor a la carta

Cubiertos de 2 pesetas en adelante

Paellas individuales de 1'50 pesetas en adelante

Comedor espaciosos y ventilados

**Caja Central de Ahorros y Préstamos de LA FEDERACION**

FUNDADA EN EL AÑO 1919

INTERESES QUE ABONA

En imposiciones a la vista, 4 por 100.

A plazo fijo de un año, 4 y medio por 100; a cinco años, 5 por 100 anual.


Horas de oficina: de 10 a 1 de la mañana y de 4 a 7 de la tarde

Domicilio social: Temprado, 11. TERUEL

**La Mecanográfica Turolense**

Desea a su numerosa y selecta clientela un feliz y próspero

**Año Nuevo**



# Información telefónica y teleggráfica

## Se constituye en Salamanca la agrupación de fuerzas derechistas de la provincia

### Interesantísimo discurso de Gil Robles

#### Hay cuatro sectores de derecha bien definidos

Salamanca.—Esta noche se celebró una importantísima asamblea en esta capital para dejar constituida la unión de todas las agrupaciones derechistas de Salamanca.

El acto tuvo lugar en el amplio salón del Colegio de San José, que estaba totalmente lleno de público perteneciente a todos los sectores sociales.

Presidió la asamblea el señor Gil Robles con los elementos de la junta organizadora de la asamblea.

Tras breves palabras del director de «La Gaceta Regional» señor Dimas Leal, se levantó a hablar el señor Gil Robles, que fue objeto de un entusiástico recibimiento por el público que llenaba el salón.

Comenzó el señor Gil Robles mostrándose satisfechísimo por la cantidad enorme de público que asistía al acto.

Abordó seguidamente sin vacilación el problema interesantísimo de la actuación de las derechas en la vida política de España.

Comenzó diciendo que su actuación desde que inició la propaganda política es bien clara y habrá podido merecer la censura de los elementos de la izquierda que le combaten con sobrada razón porque ha procurado en todo momento hacerse merecedor de ser combatido por sus enemigos, pero jamás ha merecido que se le combata desde la derecha, pues ni sus labios han pronunciado ni su pluma ha escrito una sola palabra que pueda no ya dañar pero ni siquiera molestar en lo más mínimo a ninguna entidad ni persona de tendencia derechista.

—Todas mis fuerzas—dijo—las guardo para combatir a nuestros enemigos y yo creo que todos los hombres de derechas deben hacer lo mismo.

Analizó la situación de las fuerzas de derecha en los momentos actuales y dijo que hay en la derecha española cuatro sectores perfectamente definidos: uno esencialmente monárquico, que ha de merecer siempre los máximos respetos; otro declaradamente republicano; otro que no se enmarca en ningún partido político, que tiene ideas esencialmente neutras y que fue el que el día 14 de Abril dio el triunfo a los republicanos y otro, por último, que defiende los principios básicos de la civilización cristiana, la Religión, la patria, la familia, el orden social, la propiedad y el trabajo y es—dijo—en el que yo me encuentro.

Este sector pretende defender estos ideales con la máxima eficacia desde la gobernación del Estado.

—¿Con qué régimen?—se pregunta.

—Con el que sea. Este grupo no es monárquico ni republicano. En él caben los republicanos y los monárquicos pero dejando de serlo desde que a él pertenezcan.

Nosotros—añadió—buscamos el terreno de coincidencia en el que todos podamos actuar pero sin pedir a nadie que renuncie a sus ideales.

Este es nuestro programa. —¿Qué relaciones hemos de tener con los demás grupos de derechas?

Tenemos que llegar con los grupos que tienen igual doctrina y la misma táctica a una unión permanente y con las entidades que tienen el mismo espíritu, hemos de mantener relaciones de cordialidad que nos permitan cuando el momento llegue, alianzas y pactos electorales.

Terminó el señor Gil Robles su discurso en medio de calurosísima ovación de la concurrencia.

#### El número de bárbaros es infinito

Oviedo.—Dicen del pueblo de Serantes que cuando la iglesia se hallaba llena de fieles que asistían a una solemnidad religiosa, unos cuantos desconocidos arrojaron un papel conteniendo pólvora que iba provisto de una mecha encendida.

La pólvora se inflamó, produciendo intensísima llamarada que provocó el pánico entre los fieles. Atropellándose unos a otros intentaron ganar la puerta de salida y en el empeño resultaron con contusiones importantes dos mujeres y tres niños.

Ya en la calle, el vecindario se dio a perseguir a los desconocidos, pero éstos huyeron a campo travesía internándose en los montes próximos.

El hecho ha producido profunda indignación en todo el pueblo.

#### Sereno apuñalado

Oviedo.—En La Felguera unos mozos apuñalaron al sereno Angel Valero, ocasionándole heridas gravísimas.

Se desconfia de poder salvar la vida del infortunado sereno.

Un compañero de éste, que acudió en su auxilio fué bárbaramente apaleado por los agresores de Angel.

La Benemérita hace gestiones para dar con el paradero de los jajaques que una vez cometido el bárbaro atentado se dieron a la fuga.

#### Manifestaciones de Lerroux

Zaragoza.—De paso para Barcelona, ha llegado a esta capital don Alejandro Lerroux.

El jefe del partido radical almorzó aquí y los periodistas le visitaron para preguntarle qué acontecimientos políticos importantes espera que ocurrirán en el próximo año.

El señor Lerroux cree que en el año 1933 ocurrirán acontecimientos de gran importancia política en España.

Afirmó que los radicales están donde siempre han estado, y que su partido es parte de izquierdas pero se diferencia de los de la FIRPE en los principios.

Auguró que la República ha de cambiar de rumbo en los primeros meses del año entrante.

En cuanto a la noticia que tanto interés ha despertado, dijo que se trataba del nombramiento de alto comisario en Marruecos, a favor del gobernador civil de Barcelona s. 5. M. J. s.

### ¿Se preparaban sucesos en Marruecos?

#### El director general se muestra sorprendido

Madrid.—El director general de Marruecos recibió hoy a los periodistas.

Estos le rogaron les facilitase información acerca de los sucesos que según un periódico se preparaban en Marruecos, en la zona de Ceuta en la que, se dice, que determinados elementos pretendían levantar en armas a las cábilas para dar un golpe de mano.

El director general de Marruecos se mostró sorprendido por el telegrama que publica la Prensa, y dijo que no tenía la menor noticia de los referidos sucesos y desmintió en absoluto las manifestaciones que se le atribuían.

Añadió que lo único que sabe es que se ha procedido a la detención de dos individuos.

Terminó diciendo, que hará público los informes que por correo ha de enviarle el alto comisario de España en Marruecos.

#### No fueron recibidos

Madrid.—Los señores Martínez de Velasco y Saiz Rodríguez intentaron hablar hoy con el ministro de la Gobernación, para decirle que el juez que instruye el sumario contra el conde de Vellellano ha decretado su libertad provisional bajo fianza de 10.000 pesetas y procede por lo tanto la excarcelación del procesado que ahora queda solamente en prisión gubernativa.

El señor Casares Quiroga no los recibió.

«La Nación» dice que el criterio del ministro de la Gobernación acerca de la situación en que ha de quedarse el conde de Vellellano no ha sufrido la menor modificación.

#### El sumario por los sucesos de Agosto

Madrid.—Ha sido enviado al fiscal de la República el apuntamiento de la causa instruida con motivo de los sucesos ocurridos el 10 de Agosto en Madrid y cantones.

Se supone que el fiscal no juzgará precisa la práctica de nuevas diligencias y por lo tanto en breve fijará sus conclusiones provisionales.

#### Una enmienda

Madrid.—El señor Lamamié de Clairac presentará mañana una enmienda al artículo 44 de la Ley de Presupuestos sobre los haberes del Clero.

### España en la Sociedad de Naciones

#### Manifestaciones del señor Zulueta

Madrid.—El ministro de Estado señor Zulueta hizo hoy manifestaciones a los periodistas acerca de la actuación de España en la Sociedad de Naciones.

El señor Zulueta se mostró pesimista acerca de los conflictos de carácter internacional que en la S. de N. se han planteado.

También es pesimista el señor Zulueta acerca del resultado de la Conferencia del Desarme.

#### En Gobernación

Madrid.—En el Ministerio de la Gobernación recibió hoy como de costumbre el señor Casares Quiroga a los periodistas.

Les dijo que la tranquilidad es absoluta en toda España.

De la supuesta nueva repatriación de deportados dijo que lo único cierto es que la sala sexta del Supremo ha solicitado que los deportados sujetos a sumario por los sucesos del 10 de Agosto, sean puestos a disposición de la autoridad judicial a lo que se accederá.

#### Lo que cuenta Trenor

Madrid.—El deportado señor Trenor, que recientemente ha sido repatriado, ha negado veracidad a la noticia que se publicó en algunos periódicos cuando el «España número 5» partió para conducirlos a Villa Cisneros y según la cual dicho señor se había negado a transportar su maleta a bordo del buque.

Acerca del recibimiento que en Villa Cisneros se hizo a los deportados, dijo que por parte de los elementos españoles fué bastante hostil, pues llegaron a darse de baja en el casino si se admitía en él a los deportados.

Los elementos indígenas se portaron, en cambio, muy bien con los deportados.

Confirmó que la correspondencia que reciben los deportados por vía España, llega abierta al poder de los destinatarios y en cambio la que estos reciben por Francia, llega cerrada.

Para la mejor marcha administrativa de este periódico, se ruega a los que lo reciben fuera de la capital que, de no estar conforme con la suscripción, devuelvan el mismo a esta Administración: Temprado, 11

### Formidable incendio en los almacenes de «El Siglo»

#### Más de cuarenta millones de pesetas de pérdida

Barcelona.—Se conocen detalles del formidable incendio que en las primeras horas de la mañana del domingo último se declaró en los grandes edificios que ocupan los almacenes de «El Siglo», reduciendo a cenizas enormes cantidades de existencias en ellos almacenadas.

Desde luego parece comprobada la hipótesis de que el incendio comenzó mucho antes de que los primeros que de él se dieron cuenta notasen las primeras llamas.

Cuando el público se dió cuenta del incendio y comenzaron los trabajos de extinción, las llamas se propagaron con enorme rapidez y el fuego había tomado gran incremento.

Esto unido a la carencia de agua en las inmediaciones y a que los bomberos acudieron con alguna tardanza al lugar del suceso a causa del deficiente funcionamiento de los teléfonos hizo que las pérdidas fuesen aún mayores de lo que lógicamente era de esperar.

Las causas del siniestro no están aún puestas en claro, pero parece abrirse camino a la hipótesis de que el fuego fué intencionadamente por una mano criminal.

Las pérdidas se evalúan en cuarenta millones de pesetas a las que hay que añadir otras de carácter moral pues, en los almacenes de «El Siglo» tenían habitual ocupación más de 1.300 personas que ahora habrán de quedar en paro forzoso y para los citados establecimientos trabajaban fuera de ellos más de 10.000 obreros entre los que hallaban su ocupación dedicados al transporte de géneros y los que trabajaban en las fábricas que suministraban sus géneros a «El Siglo».

También afecta el siniestro a algunos miles de obreras que trabajaban en su domicilio por encargo de los almacenes siniestrados.

Los primeros que se percataron de que algo anormal ocurría en «El Siglo» fueron dos guardias de Seguridad que vieron que por las persianas del establecimiento salía una columna de humo.

En el suceso interviene el Juzgado, que ha comenzado ya a actuar para poner en claro si el siniestro ha sido debido a una causa fortuita o si por el contrario ha sido provocado intencionadamente, y en este caso quién o quiénes fueron sus autores.

Han prestado ya declaraciones nueve empleados de los almacenes incendiados.

Todos ellos dicen que a su juicio se debió a un corto circuito producido en uno de los escaparates que dan a la Rambla.

Como los bomberos atacaron la parte posterior del edificio y el fuego se propagaba por la parte anterior, el siniestro no pudo ser cortado hasta que todo el edificio y los géneros en él almacenados quedaron reducidos en cenizas.

De la carencia de bocas de riego en las inmediaciones del edificio siniestrado da idea el hecho de haber sido utilizados más de seis

mil metros de mangas para montar las bombas.

#### Del incendio de «El Siglo»

Barcelona.—A las tres y media se derrumbó el resto de la escalera principal de «El Siglo» que daba a la Rambla.

Se produjo enorme estrépito.

Uno de los propietarios ha manifestado que la firma trabajaba en 17 millones, si bien esta cifra sufría las consiguientes alteraciones.

En esta época había siempre invertido más capital.

El personal de vigilancia intentó apagar el fuego con los extintores, pero no pudo conseguirlo.

Los almacenes estaban asegurados en 17 o 18 compañías pero las pólizas no cubrían todo el capital de la empresa.

El citado cooperatiario terminó manifestando sus deseos de continuar el negocio tan pronto haya quedado reconstruido el edificio.

#### Accidentes ferroviarios

Zaragoza.—En la última madrugada ocurrieron dos pequeños accidentes ferroviarios en la estación de Miraflores.

El exprés procedente de Barcelona, a causa de hallarse cambiadas las agujas, entró por vía equivocada y descarrilaron la locomotora y dos vagones.

Poco después llegó el exprés procedente de Madrid que alcanzó al de Barcelona, descarrilando también.

Se ha restablecido la normalidad del tráfico.

#### El terrorismo en Valencia

Valencia.—Esta noche hizo explosión una bomba en una librería establecida en la calle de Pablo Iglesias, cerca de la Plaza de Castelar.

Quedaron destrozados los escaparates del establecimiento y resultó gravemente herido un joven de 24 años, dependiente de un establecimiento que se halla situado cerca de la referida librería.

Dos testigos presenciales han declarado que la bomba fué arrojada con la mecha encendida por dos individuos que ocupaban un automóvil y pasaron a gran velocidad por el lugar del suceso.

A las diez de la noche explotó otra bomba en la calle de Luis Angel del barrio de Ruzafa.

#### Una Protesta

Huelva.—Comunican de Lepe que durante la proyección de una película sincronizada, los espectadores que se hallaban en el salón promovieron una violenta protesta contra la empresa del cine.

Los ánimos se fueron caldeando y los espectadores se dedicaron a destrozar las butacas del salón.

Gracias a la oportuna intervención de la Benemérita las cosas no pasaron a mayores, pues un grupo de los que protestaban habían decidido poner fuego al edificio.

¿Desa que sus artículos sean conocidos en toda la provincia? Anuncie usted en ACCION

### Venta de carbones minerales

- :: al mayor y menor :: -

## Hijo de Miguel Mateu

AVENIDA DE LA REPUBLICA, 37

TELEFONO 64

Carbón Asturiano

» Inglés.

» Cock de Gas.

Precios límite

Garantizo calidad, procedencia y peso

Poco consumo-Muchas calorías-Mucho rendimiento-Poco residuo

TERUEL

Servicio a domicilio

¡ANUNCIANTES!

Este periódico es el único diario de la provincia. Para tarifas y presupuestos, en la Administración del mismo.-Temprado, 11.

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates: Mes (capital) 2,50 ptas., Trimestre (fuera) 7,50, Semestre (id.) 14,50, Año (id.) 29,00.

NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS

LA JORNADA FUTBOLISTICA DEL DOMINGO

(Servicio informativo especial de la Agencia NOTI-SPORT)

Los golpes y sus efectos en boxeo

Muchos de nuestros lectores, como nosotros, habrán presenciado combates de boxeo.

Y habrán seguido con interés la lucha, deseando que venciera este o aquel boxeador, según las preferencias.

Pero nunca habrán sentido Vds. la preocupación de los efectos de los golpes que recibían aquellos buenos sujetos, que en el tabladillo se tundían, sólo por proporcionarnos un poco de emoción o de mal contenido placer morboso.

Pegándose a veces como si realmente estuvieran ventilando una cuestión de familia.

Conviene, pues, hasta cierto punto, que divulguemos los efectos de esos terribles golpes que vemos dar con la impasibilidad del que oye llover.

Explicable, porque, después de todo, no los recibimos nosotros ni Vds.

Ahí que nos los den todos.

Los golpes a la nariz y a las costillas suelen ser los más fáciles de digerir hasta para los principiantes.

Pocas veces se dá un golpe en la carótida.

Si se recibe uno que provoca el knock-cut, es decir la postura apaisada o caída, el «agraciado» experimenta una sensación de las más desagradables.

Algo así como si le hubiera tocado el premio gordo de la lotería... y hubiera perdido el décimo.

Es tan triste, sobre todo para el principiante, que se llega a desear la muerte. La del contrario, claro.

Los boxeadores ya hechos salen con el mentón recogido sobre el pecho.

Pero si el golpe llega, la sensación viene a ser la misma.

Parece como si acabara de tragarse la propia garganta con huesos de aceituna y todo.

Este golpe puede evitarse con una guardia cerrada. Lo que no puede conseguirse es endurecer la citada parte.

Uno de los mejores procedimientos para evitar el golpe al mentón es boxear con la Venus de Milo.

Un golpe en el ojo también es muy desagradable y doloroso, porque le pueden poner a uno las niñas, como para vestirías de largo.

Se provoca inmediatamente la hinchazón y el ojo acaba pesando catorce kilos.

Aunque el boxeador diga «que no es nada lo del ojo», no hagan ustedes caso. Lleva lo suyo.

El golpe en el estómago es doloroso y de graves consecuencias a la larga.

Cuando un boxeador le «trabaja» a otro el estómago, si éste hace mal las digestiones le gana el combate y además queda inapetente para una temporada.

Arqueándose y procurando evitar el cuerpo a cuerpo se consigue poner a cubierto el estómago de las visitas de los guantes del contrario.

El golpe de la mandíbula, aunque algunos crean lo contrario, no es de los más dolorosos. En el golpe al mentón es más el efecto que el dolor.

El golpe a la nariz es muy impresionante.

Alarma más que duele, por la sangre que empieza a abandonar al favorecido con el golpe. Se siente, sin embargo, un gran malestar.

En la rápida fracción de tiempo en que se produce la «caricia» el boxeador siente algo así como un corto-circuito, seguido de chispazo, como en el magnesio.

Se refleja en los ojos. Con la hemorragia vienen las lágrimas y los ojos parecen el parabris de un coche en día de lluvia.

Los golpes se multiplican porque el boxeador ve quince o veinte guantes que vienen arreando de todos los lados y no se acierta a distinguir los auténticos de los imaginarios.

El boxeador piensa entonces en la familia de su rival y en lo que se retrasan los relojes del jurado.

Si no fuera porque el amor propio y el pundonor profesional puede mucho, a veces, el boxeador lastimado cambiaría a gusto el ring por una otomana y devolvería el importe de la bolsa, poniendo dinero encima.

Pero para evitarlo está allí su manager, que es hombre que no se pega, pero que siempre dice: hemos ganado, hemos boxeado muy bien y cada día estamos en mejor forma.

Sincerator

Valencia, Diciembre 1932.

CAMPEONATO A LA LIGA

Madrid, 26.—Jornada tranquila la del día de ayer. Si bien hubo movimiento en todos los frentes, en el correspondiente a la tercera División, sólo se celebraron partidos de los grupos segundo, quinto y sexto.

El detalle de la jornada es el que a continuación, sintéticamente, nos complacemos en reproducir.

PRIMERA DIVISION

EN MADRID.—El titular batió rotundamente al Valencia por seis tantos a cero. El encuentro fué arbitrado por el catalán Arribas. Contra lo esperado, el equipo de Mestalla dió poco que hacer a los campeones centrales. La línea delantera madrileña recuperó su profundidad y desbordó sin cesar a los buenos defensas del Valencia. En el Madrid destacó la línea media. Marcó Eugenio a los pocos mo-

mentos. A continuación lo hicieron Olivares dos veces seguidas y Eugenio. En el segundo tiempo confirmaron la victoria del Madrid Hilario y Olivares.

EN BILBAO.—Bajo el arbitraje de Steimborn, el Arenas se deshizo del Racing Cantabro por dos a uno. Falta le hacía en verdad al Arenas vencer, porque una nueva derrota le habría colocado en situación peligrósima. Los dos equipos tuvieron una actuación similar y venció el más decidido en el momento de tirar a gol. El Arenas jugó en el segundo tiempo con diez jugadores por haberse lesionado Urresti. Primeramente marcó Cisco para el Racing. Empató el Arenas al rematar Juanito un centro de Emilín. En el segundo tiempo el Arenas consiguió el gol de la victoria en un tiro de Ibarondo, con el que puso fin a una meleé.

EN VITORIA.—El Alavés perdió por dos a cero frente al Athletic de Bilbao. Los vitorianos superaron en todo momento a los bilbaínos, a los que dominaron extraordinariamente, pero por la poca efectividad en los tiros de los artilleros no consiguieron una victoria que se presentaba fácil. Los athléticos desarrollaron una eficaz labor defensiva. En el primer tiempo, que terminó con el empate a cero, el Athletic jugó con diez jugadores por lesionarse Muguerza, que fué sustituido por el Chirri. A los 35 del segundo marcó al rematar Bata con la cabeza una falta inexistente concedida por el árbitro, que lanzó Lafuente. Cuando el partido finalizaba, Gorostiza confirmó la victoria. Arbitró muy mal Campos, que favoreció con sus decisiones al equipo vizcaíno con tal suerte que precisó de la intervención de la fuerza pública.

EN SEVILLA.—El Betis derrotó por dos tantos a uno al Barcelona, en un encuentro que arbitró bien el madrileño Canga Argüelles. Los béticos pegaron a sus contrarios especialmente por la actuación de la línea media. El Betis además de sus dos tantos legales consiguió otro obra de Timimi que fué anulado por el árbitro, que expulsó al bético Capillas y al catalán Rafa por sus violencias. Los tantos andaluces fueron obra de Capillas y Timimi y el tanto azulgrana fué marcado por Arocha.

EN BARCELONA.—El Español derrotó al Donostia por tres tantos a cero. El encuentro fué arbitrado por Medina. El Español alineó al nuevo jugador Alejo, que causó buena impresión y fué autor de dos de los goles, el otro lo obtuvo Edelmíro. El Español fué superior en todo momento al Donostia y le bastaron quince minutos de buen juego para batió a sus contrarios. Como en anteriores encuentros fué el alma del equipo Solé secundado por sus compañeros, especialmente por Prat, Bosch y Edelmíro. Los vascos jugaron con gran voluntad, pero desafortunados en el tiro a gol.

EN MADRID.—La Ferroviaria perdió frente al Castilla por tres tantos a uno. Los goles del Castilla, que dominó, los marcaron López Arranz, y Ruiz, dos, y el de la Ferroviaria fué obra de Peña. Arbitró discretamente García Soletó.

EN VALENCIA.—El Levante perdió por cuatro a cero ante el Hércules de Alicante en un partido que arbitró Vidal Royo. Los cuatro tantos alicantinos los marcaron Nieto, Gorduras, dos, y Suárez.

EN ALMERIA.—El Nacional de Madrid jugó amistosamente con el Almería. Empataron a dos tantos.

EN BARCELONA.—Un equipo del Barcelona jugó amistosamente con el Ujpest, de Budapest. Venció el equipo húngaro por cuatro tantos a cero.

EN CASTELLÓN.—El Athletic de Madrid, derrotó al Deportivo titular por cuatro tantos a tres. Arbitró bien la contienda el catalán Comorera. Los athléticos superaron en juego a sus enemigos, a los que dominaron con bastante intensidad. El primer tiempo terminó uno a cero favorable al Athletic, conseguido por Guizarro. Este jugador volvió a marcar en el segundo tiempo, y con él Martín otros dos tantos. Para el Castellón marcaron Pradell y Lucas.

EN VIGO.—El Celta local derrotó al Sevilla por cuatro tantos a uno. Los célticos dominaron y marcaron sus dos primeros goles en la primera mitad por medio de Nolete. En el segundo tiempo marcó el Sevilla por medio de Tejada y el Celta afianzó su victoria al obtener otros dos tantos por obra de Machicha y Nolete. Destacó la actuación de Bizaguirre, el portero del Sevilla. Arbitró acertadamente Insausti.

EN IRUN.—El titular se desahogó del Deportivo de La Coruña por siete tantos a uno. Arbitró el encuentro el señor Iruñalde. En el Deportivo se lesionó su medio espazza. La línea media del Irún tuvo una actuación excelente que originó la presión constante de su equipo. Marcó primeramente Eleicegui al rematar un saque de esquina lanzado por Azcona. Rodrigo, el portero del Deportivo, aunque sujetó el balón no pudo evitar que llegara a la red. El segundo tan-

to lo consiguió Eleicegui rematando un pase de Elovrio, jugador que marcó el tercer tanto antes de que acabara el primer tiempo. En la segunda mitad el Irún marcó cuatro veces más por obra de Altuna, Eleicegui, Eleicegui de cabeza y Azcona. El tanto del Coruña fué logrado antes del quinto de los iruneses, por medio de Chacho.

EN MURCIA.—El titular perdió frente al Oviedo por tres tantos a uno. Con el resultado el Murcia pierde el puesto de honor de la clasificación. El Oviedo tuvo una espléndida actuación, y su mejor elemento fué Langara, que demostró sus grandes facultades de rematador. La actuación del Murcia no satisfizo. Marcó el Oviedo por mediación de Guallar en el primer tiempo de Oñus y Langara en el segundo tiempo. Cuando el partido finalizaba marcó el Murcia por mediación de Zamora. Al Oviedo se le anuló otro tanto. Arbitró deficientemente Sanchiz Orduña.

EN GIJÓN.—El Osasuna sustituyó frente al Sporting por ocho tantos a dos. El Sporting no tuvo que esforzarse para lograr su amplio tanteo. En el primer tiempo marcaron Herrera, cuatro veces y Pin, para el Sporting y Vergara para el Osasuna. En la continuación Herrera obtuvo otros tres tantos más para su equipo, y Biezobas marcó por segunda vez para los navarros. Arbitró bien el madrileño Espinosa.

EN MADRID.—El Español, pesaba mucho en su terreno de Vitoria. Pero el Athletic, aunque dominado, ha salido adelante con su cerrada defensiva y con su arbitro del Colegio vizcaíno, si hemos de dar crédito a la información que se nos ha facilitado del partido.

Menos afortunado ha sido el Barcelona. Resultado hasta cierto punto lógico porque el Betis en Sevilla es encuentro difícilísimo para todo el mundo, y ésto que ha podido comprobar ahora el Barcelona tendrán ocasión también de comprobarlo el Athletic y el Madrid cuando tengan que dar su vuelta por el terreno del Patronato.

El Español, como se esperaba, no tuvo dificultad alguna en deshacerse del Donostia. En Casa Rabia hay que jugar mucho para poder inquietar al equipo revelación de la Liga y el Donostia no es más que un conjunto modesto con mucho entusiasmo y rapidez en el juego, pero poca efectividad por la técnica primitiva de sus elementos.

El Madrid, en una primera parte espléndida, se aseguró con toda facilidad los puntos del encuentro y lo que es satisfactorio para su goal abarajó un buen número de tantos... El Valencia, netamente inferior ante la clase del Madrid, en Chamartín encajó seis tantos de la misma manera que pudo doblarse esta cifra adversa en el marcador.

Y la lucha entre los coístas en Ibaiondo se resolvió con la máxima dificultad para el Arenas, que era el que jugaba en casa. De esta forma, el equipo vizcaíno logra los dos primeros puntos del torneo y abandona la última posición. Suponemos que por poco tiempo.

Magnífica campaña la del veterano Unión. Su floja actuación en el campeonato mancomunado no hacía suponer que en la Liga brillara como brilla el club fronterizo. No era uno de los favoritos para para ganarse el ascenso, pero en la forma en que actuó, con sus ro-

tos y goles, consiguió el ascenso a la Primera División.

El interés en la Primera División había que buscarlo en los encuentros que jugaban fuera el Athletic y el Barcelona. Especialmente para el campeón de España era un difícil partido el Mendicorroza. Le era imprescindible los puntos del encuentro, después de su descalabro en San Mamés ante el Español y el resucitado Alavés de la Liga, pesaba mucho en su terreno de Vitoria. Pero el Athletic, aunque dominado, ha salido adelante con su cerrada defensiva y con su arbitro del Colegio vizcaíno, si hemos de dar crédito a la información que se nos ha facilitado del partido.

Table with columns: Clubs, J, G, E, P, F, C, P. S. Rows include Unión, Oviedo, Murcia, Celta, Sevilla, D. Coruña, Sporting, Osasuna, Athletic, D. Castellón.

Table titled TERCERA DIVISION with columns: Clubs, J, G, E, P, F, C, P. S. Rows include Barcelona, Sabadell, Palafrugell, Madrid, Valencia.

Noti-Sport. El interés en la Primera División había que buscarlo en los encuentros que jugaban fuera el Athletic y el Barcelona.

Noti-Sport. Resurge el Celta. Da un buen salto al cuarto puesto con su victoria en Balaidos, sobre el Sevilla.

Otras pruebas deportivas. En Madrid se disputó la copa de Navidad que comprendía diversas pruebas atléticas de índole diversa.

En Valencia, en el Puerto, se disputó la copa de Navidad. En la puntuación final, después de las diversas pruebas, triunfó la FUE seguida del Tiberón y del Delfín.

En San Sebastián se encuentra Ignacio Ara, que está mejorado de sus lesiones en la mano derecha y cree que el día 8 estará en condiciones de boxear contra Kic Niran.

De la dirección del vasco Uzuquendo se ha encargado el promotor Joaquín Gassa. Es posible que dispute el campeonato de Europa con Pierre Charles, en Madrid.

En Galicia, el Unión no sólo se coloca a la cabeza sino que se afirma como uno de los más serios candidatos para el primer puesto. Es mucha la eficacia del ataque del equipo que el viejo internacional Gamborena dirige con un tan admirable juego. Y queda para acreditarlo esta última victoria rotunda sobre un club como el Deportivo coruñés que tenía y tiene sus aspiraciones en el torneo.

Sorprende esa derrota a domicilio del Murcia. Deja el primer lugar con pocas esperanzas de recuperarlo, porque no hay nada más la tal que esos puntos que se dejan en casa y más cuando el vencedor es un equipo como el Oviedo, de las máximas probabilidades para el ascenso.

El Osasuna, en cuanto algunos cronistas de Madrid, los impresionables de siempre, le han puesto por las nubes, no da una. A su descalabro del domingo anterior en Pamplona hay que añadir esta fuerte derrota frente al Sporting en Teatinos. El Osasuna va definitivamente al foso.

El buen camino emprendido con el punto ganado fuera, en Sevilla, se consolida con los dos ganados el domingo en Sequelos, a costa del desafortunado Castellón que cuenta sus partidos con derrotas.

En Valencia, en el Puerto, se disputó la copa de Navidad. En la puntuación final, después de las diversas pruebas, triunfó la FUE seguida del Tiberón y del Delfín.

En San Sebastián se encuentra Ignacio Ara, que está mejorado de sus lesiones en la mano derecha y cree que el día 8 estará en condiciones de boxear contra Kic Niran.

De la dirección del vasco Uzuquendo se ha encargado el promotor Joaquín Gassa. Es posible que dispute el campeonato de Europa con Pierre Charles, en Madrid.

En Barcelona, y en el Puerto, se celebró el concurso copa Nadal. Resultó vencedor Zwiler.

En la categoría de señoritas obtuvo el primer lugar la señorita Soriano; en categorías juniors, ganó Cabreja; en debutantes, Bru; y por los veteranos, Granicher.

Noti-Sport. Imp. "Editorial ACCION", Temprado, 11